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對於學生的行動，以刑事的追訴程序來相要脅，我大概可以很清楚的跟馬總統

說，參與這一次行動的學生，他們為了什麼理由做這件事情，做這件事情可能要付

出什麼樣的代價，在行動以前，大家心裡面都知道，大家心裡面都知道。 

 

這樣子的恫嚇的手法，對於問題的解決，一點幫助都沒有，那其實我們回想，

就大家很冷靜地回想，如果在一個多禮拜以前，馬英九先生以總統之尊出來說，學

生對於這麼重要的國家問題，提出了一個正當性這麼高的看法，我願意以總統的位

置來促使我們完成兩岸協議監督的立法工作，並且在立法完成以後，再來進行服務

貿易協議的審查。 

 

我相信全臺灣社會，包括我自己都會給他熱烈的掌聲，他選擇不要這樣做，他

選擇跟人民站在對立面，他選擇跟年輕的學子站在對立面，他選擇跟法律的道理站

在對立面。 

 

剛剛我聽馬總統說，他是法律人他知道什麼什麼什麼，其實我有點錯愕，因為

我其實不太想去批評馬英九先生他自己在法學上面的表現，大概我印象比較深刻的

是說，他在當法務部長的時候，他主張的是檢察官的羈押權應該是合憲的，檢察官

應該就可以片面的決定羈押人民，那當初他以哈佛法學博士，法務部部長之尊說出

這樣子的話的時候，我大概心裡面知道了，他其實不配稱為法律人，因為這個法律

人是沒有靈魂的，是沒有核心價值的，為了政治上面的利益，為了政治上的位置，

什麼樣子的話都說得出來。 

 

那今天馬總統，他有辦法去面對，他那個時候他所自己表示出來的法律見解嗎？

那因此你今天，他再去跟大家強調說，他是法律人，他知道，似乎是他把自己高於

學生的地位說，我是法律人，我比較清楚，你們不懂法律，你們都不知道，他沒有

看到說，今天全國大專院校有多少法律系的教授，中研院法律學的學者，台大法律

學院法律學的學者、院長，政大的、台北大的，多少法學教授是選擇跟同學們站在

一起的。 

 

我還是要再說，就是說這一群孩子們，他們為了臺灣社會，做出了這樣的舉動，

去承擔了本來是應該大人應該承擔的事情，我再講得不客氣一點，今天大人搞砸了，



這些小朋友，這些學生，這些青年學子他們站出來，用他們自己可能會面對的刑事

追訴當作代價，我還是決定要這樣子做，因為這是對的事情。 

 

現在他們每天在那邊生活，甚至還有一些媒體不堪地去報導說，那是一個五星

級的學運，你真的自己在裡面住14天，你住14天以後，你再出來跟我講，那到底是

五星級的學運，還是在一個密閉的空間當中，在議場內的學生，是一個密閉的空間

當中，他看不到外面的太陽跟月亮，他不知道外面是大太陽還是在下雨，那樣子的

空間環境對於一個人，他所會承擔的精神上的壓力，跟他生活上的負荷，更何況是，

實際參與工作的學生幹部們，他們每天工作的時數，我在旁邊觀察，每一個人最少

都超過15個小時以上，晚上常常開會是開到1點鐘、2點鐘甚至3點鐘，要處理今天

已經發生的事情，要去計畫明天將要面對的事情。 

 

當你們看著這一些年輕學子，這麼認真、這麼努力想要捍衛臺灣核心的基本價

值的時候，請你們問問你們自己，你們現在在做的事情，真的是為了臺灣，還是在

想說，我們彼此之間的權力鬥爭如何的來加以進行？可不可以靜下來，可不可以靜

下來想一想，怎麼樣做，對於臺灣的社會，對於未來的發展是好的，大家一起坐下

來努力，把這件事情給做出來，我真的不覺得這麼困難。 

 


